

## 29. April

Am 29. April 1798 wird „Die Schöpfung“ von Joseph Haydn in Wien vor geladenen Gästen zum ersten Mal aufgeführt. Erst ein Jahr später kann die breite Öffentlichkeit dieses Oratorium im Wiener Hoftheater hören. Der Erfolg dieses Werkes übertrifft alle Erwartungen und noch heute ist „Die Schöpfung“ eines der beliebtesten Oratorien der Welt.

Was weißt du über den Komponisten Joseph Haydn?

Die Informationen hier über sein Leben werden dir helfen, eine Zeitleiste über sein Leben anzulegen. Beginne mit seinem Geburtsjahr . . .

Joseph Haydn wird am 31. März 1732 in Rohrau, Österreich geboren. Mit seinem Bruder musiziert er schon früh auf dem Klavier und der Geige. Weil er auch eine gute Stimme hat, wird er 1740 Sängerknabe im Wiener Stephansdom.

1759 heiratet er Anna Maria Keller. Die Ehe ist jedoch nicht sehr glücklich und bleibt kinderlos.

1761 wird er Kapellmeister beim Fürsten Esterhazy in Eisenstadt. Nach dessen Tod kehrt Haydn nach Wien zurück. Von hier aus reist er zweimal nach England.

Als er 1790 seine erste Englandreise antritt, kennt man seine Werke bereits in ganz Europa. 1794 startet seine zweite Reise nach England. Dort lernt er die Oratorien von Händel kennen, welche ihn zum Komponieren der „Schöpfung“ anregen. Haydn arbeitet 3 Jahre lang an diesem Werk. Mit der „Schöpfung“ erschafft er das erste deutsche Oratorium.

1809 stirbt er in Wien, aber seine 104 Sinfonien, seine 83 Streichquartette, seine 24 Klavierkonzerte, seine 14 Messen und 16 Opern sind auch heute noch bekannt.

Haydn war ein Genie - seine Musik ist topaktuell. Um sie zu hören, muss man nicht unbedingt in ein Konzert gehen. Es genügt schon, ein Fußballspiel der deutschen Nationalmannschaft im Fernsehen anzuschauen. Denn da kommt jeweils am Anfang eine bekannte Haydn-Komposition: die deutsche Nationalhymne. Haydn hatte die Kaiserhymne 1797 ursprünglich für den österreichischen Kaiser Franz zum Geburtstag geschrieben.

# 29. April



Hier nun einige Fragen über Haydns Leben und Wirken.

Falsch oder richtig - Mach dein Kreuz an der richtigen Stelle, dann erhältst du das Lösungswort.



	Richtig	Falsch
1- Haydn wurde im Mai 1732 geboren	<input type="checkbox"/> K	<input type="checkbox"/> K
2- Schon früh konnte er Klavier und Geige spielen	<input type="checkbox"/> L	<input type="checkbox"/> A
3- Mit 6 Jahren wurde er bereits Sängerknabe	<input type="checkbox"/> V	<input type="checkbox"/> A
4- Haydn war Kapellmeister beim Grafen Esterhazy	<input type="checkbox"/> V	<input type="checkbox"/> M
5- Dreimal reiste er nach England	<input type="checkbox"/> E	<input type="checkbox"/> I
6- In England lernte er Händel und seine Musik kennen	<input type="checkbox"/> E	<input type="checkbox"/> T
7- Haydns Ehe blieb kinderlos	<input type="checkbox"/> R	<input type="checkbox"/> S
8- „Die Schöpfung“ ist ein Oratorium	<input type="checkbox"/> K	<input type="checkbox"/> M
9- Haydn schuf über 100 Sinfonien	<input type="checkbox"/> O	<input type="checkbox"/> M
10- Ein bekanntes Werk ist „die Oper mit dem Paukenschlag“	<input type="checkbox"/> E	<input type="checkbox"/> N
11- Sein zweites Oratorium heißt „Die Jahreszeiten“	<input type="checkbox"/> Z	<input type="checkbox"/> E
12- Haydn konnte von seiner Musik sehr gut leben	<input type="checkbox"/> E	<input type="checkbox"/> K
13- Haydn stirbt im Jahr 1790	<input type="checkbox"/> N	<input type="checkbox"/> R
14- Da war er 74 Jahre alt	<input type="checkbox"/> I	<input type="checkbox"/> T

Lösungswort: \_ \_ \_ \_ \_

Lösungswort = Klavierkonzert